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初见钟雷，个头不高，穿着朴素简洁；
短发，显得干练利落，戴着一副眼镜，温文
儒雅。也许是职业习惯，他语速很慢，但吐
字清晰，思维敏捷，逻辑缜密，眼神里透着
坚定。聊起委员履职，他非常兴奋，提高了
声调讲述履职过程中的点点滴滴。

“再次成为政协委员，能够与社会各界人
士一起，履行政协委员职责，发挥建言献
策、参政议政职能，我深感使命光荣，责任
重大。”不久前，合肥市政协十五届一次会议
召开，安徽天禾律师事务所律师钟雷再次成
为合肥市政协委员。在他看来，政协是委员
履职的广阔舞台，立足新时代践行新使命，
他将更多地利用自己的专业知识促进城市经
济社会更高质量发展。

在互联网环境下，企业面临的经济、政
策、法律环境日趋复杂。一部分民营企业管
理粗放，热衷于铺摊子、上规模，负债过
高，在环保、社保、质量、安全、信用等方
面存在不规范、不稳健甚至不合规合法的问
题。在加强监管执法的背景下,必然面临很大
压力，合规风险愈加突出。

钟雷深刻意识到合规经营是企业的必由
之路，企业若出现合规管理漏洞将带来极为
惨痛的教训。为此，他牵头组建了“聚智助
企委员工作室”，并力邀一批热心公益的律师
等，自愿组成了“公益助企志愿团”，面向企
业开展合作互助，为合肥市企业提高风险防
范能力保驾护航。

安徽海峰分析测试科技有限公司是一家
从事环境监测的民营企业。在企业发展的道
路上，该公司发现很多业务的开展依赖于法
律风险的综合评估。钟雷在走访中了解这一
情况后，主动走进企业，对其进行公益合规
及法律风险体检，并针对该公司的合同风险
管理、公章审批管理、税务发票管理、劳动
用工规范等问题，进行了“问诊把脉”，提出
了防范建议。

去年，合肥市政协联系帮扶村——巢湖
市烔炀镇凤凰村积极谋划农村产业转型实现
乡村振兴之际，钟雷和工作室成员前往巢湖
市烔炀镇凤凰村考察。钟雷仔细询问了“转
租倒包”土地流转模式，对不同流转模式的
优缺点、经营主体的法律保护等问题提出了
建议。还为凤凰村的产业转型发展提出了建
设性的建议，让村“两委”及驻村工作队受
益匪浅。

“合规对于企业风险防范与长久发展极为
重要。”一直以来，为帮助企业能及时获得专
业财税、法律服务，帮助企业提高解决问题
的能力，助力企业持续健康发展，钟雷和志
愿团多次深入产业园区帮扶合肥市企业，展
开公益助企活动，提高企业合规意识和合规
能力，帮助企业防范法律风险。

在积极利用专业知识服务企业的同时，
钟雷更积极通过政协的平台，将履职和本职
有效结合。在今年的合肥市两会上，他提交
了 《关于制订合肥市企业合规激励政策的建
议》 和 《关于加快实施合肥市民营企业合规
不起诉改革的建议》 提案，受到众多政协委
员及业内人士的好评。

展望未来，钟雷表示，我国正处于新发
展阶段，不断开拓企业合规实践符合新发展
理念的要求，打好企业合规这一仗，既可以
促创新又可以让企业行稳致远。既可以促进
企业的内部和谐，又可以激发员工努力奋
斗，实现企业与员工的共同富裕，对我国实
现第二个百年奋斗目标具有重要意义。

作为法律界的政协委员，钟雷表示要展
示好“政协形象”、传递好“政协声音”，多
探索实践，多协商议政，献有识之策。他
说，今后将携手更多的仁人志士，聚焦企业
合规管理热点、难点加强合规研究，准确把
握企业合规脉搏，奋力书写新时代高质量履
职的政协答卷，努力干出新时代政协委员新
样子。

（何融）

护航企业行稳致远
——记安徽省合肥市政协

委员钟雷

江苏省常州市天宁区政协高度重视宣传思
想工作，积极探索加强政协宣传思想工作的方
法途径，推动“重要阵地、重要平台、重要渠道”
建设更加坚强有力，人民政协专门协商机构特
色优势充分彰显。

记者：天宁区政协选择将政协宣传思想工
作列为重点打造的特色工作，是出于什么考虑？

魏敏：天宁区政协坚持以习近平总书记关
于加强和改进人民政协工作的重要思想为指
导，深入学习贯彻全国政协宣传思想工作座谈
会精神，坚持把协商作为政协宣传思想工作的
有效方式，引导委员与界别群众手拉手结对、面
对面协商、心连心引导，着力打通委员联系界别
群众的“最后一公里”，推动政协宣传思想工作

“活”起来、“实”起来、“亮”起来。
记者：“手拉手、面对面、心连心”这个概括

很生动，具体做法有哪些？

魏敏：关于手拉手结对。我们建立政协委员
联系村（社区）工作机制，以委员之“眼”了解基
层情况，以委员之“口”传播思想共识，以委员之

“手”解决基层问题。坚持示范引领，建立区政协
党组成员联系镇（街道）政协工委委员党支部、
主席会议成员联系政协工委等制度，政协领导
带头与村（社区）挂钩结对，深入一线调查研究，
宣讲宣介重大政策，感受宣讲伟大成就，帮助理
顺发展思路，协调解决瓶颈问题。推动委员覆
盖，以镇（街道）政协工委为单位，按照“地缘、专
长、兴趣”相近的原则，将村（社区）划片分区、委
员分组，通过村（社区）结对定点联系，把委员的
专业优势和村（社区）的个性化需求相匹配，通
过委员深入基层亮身份，讲政策、听诉求、办实
事，在解民忧、纾民困中传播共识，打通了委员
联系群众、服务群众的“最后一公里”。

关于面对面协商。我们坚持用协商的方式

沟通思想，用民主的方式说服教育，通过民主协商
实现聚同化异，为党领导人民有效治理国家厚植
政治基础和社会基础。依托“有事好商量”协商议
事室，将政协协商活动延伸至村（社区）开展，围绕
政协履职重点、群众关注焦点，与界别群众互动交
流、面对面协商，及时主动宣传政策、解疑释惑、
理顺情绪、化解矛盾。着眼双向发力，整合委员之
家、专题性委员之家、社情民意协商点，建立“有
事好商量”协商议事平台，进一步健全协商机制、
规范协商程序，以解决问题和化解矛盾为导向，
围绕区委重点项目、重点工程、重点工作，深入调
查研究、协商交流，在协商中深化改革认识，在交
流中达成发展共识，以协商制度的不断完善推动
更好凝聚共识。

关于心连心引导。我们建立健全政协组织委
员、委员引导界别群众工作格局，组织广大政协委
员深入群众，分众化、差异化做好引领、疏导、阐释

的思想工作。完善社情民意信息员队伍，在村（社
区）设立社情民意协商点，广泛收集人民群众愿望
与诉求以及其他渠道不易掌握、不易反映的盲点
问题，及时通过社情民意“直通车”渠道，把履职过
程转化为为民说话、替民请愿、帮民解难的过程。
建立政协委员联系社区管家工作机制，通过“一
访”（确定固定走访日和接访日），“一卡”（发放服
务工作卡），“一表”（社情民意登记表），“一群”（建
立社情民意QQ群、微信群），推进委员与群众的
交流互动。

记者：这项工作取得了哪些成果？
魏敏：通过建立各类联系联络机制，组织委员

在村（社区）开展“党员义工365”“我为群众办实
事”主题实践活动、“红心向党、粽情飘香”主题党
日、专题党课、“同心圆”系列帮扶、“美丽查家湾”
摄影等活动，在潜移默化中将党委政府的决策部
署传递到基层群众中。

坚持在真诚平等的协商交流中，寻求一致性，
扩大共识度。近两年来，在民生专题协商议事月
和村规民约专题协商议事活动中，老城厢复兴、
适老小区改造、党建引领物业等群众普遍关注的
问题得到充分协商，茶山村浦前老街修缮、空调
外机扰民、老小区外墙维修等问题得以初步解
决，婚事新办、丧事简办、小事不办等新氛围新风
尚逐渐深厚。

手拉手 面对面 心连心
——访江苏省常州市天宁区政协主席魏敏

本报记者 江迪 通讯员 沈春林

连日来，面对这一轮复杂严峻的新冠肺炎
疫情，陕西省渭南市政协机关党员干部闻令而
动、挺身在前，主动到所在社区小区报到，充实
基层防疫力量，全力协助做好查验行程码及健
康码、卡点值守、重点人员排查筛查、环境消杀、
宣传引导、疏导情绪等工作，与社区干部并肩奋
战，当好疫情防控“战斗员、宣传员、监督员、服
务员”，用实际行动践行初心使命。

冬日清晨，寒气逼人。在朝阳小区志愿服务
点，市政协机关党员先锋队志愿者安延会和社
区工作者一起，仔细查验进入小区人员的健康
码、行程码，并进行测温，严格查验进入车辆，

“关键时刻有组织，关键岗位有党员，党员就是
要比普通百姓多承担一些，这是一生的承诺和
责任。”他说，只要社区有需要，他就尽己所能。

作为市政协机关党员先锋队的一员，张宏
军下沉至住建小区，积极参与疫情防控工作。

“请您出示一下行程码、健康码，保持一米线
……”“少聚集、少扎堆，出门一定要戴好口罩
……”这样叮嘱的话语，他一天不知要说多少
遍，也正是这一句句暖心的叮嘱，让小区居民倍

感亲切和安全。
“您好，请佩戴口罩，健康码出示一下……”

在绿荫苑小区服务点，党员志愿者姚本灿正在
一丝不苟地落实好各项防疫要求。这段时间，姚
本灿和妻子克服家中上有老、下有小的困难，共
同奋战在小区“疫”线，毅然接受各自的任务，成
为党员志愿者，为群众排忧解难。“作为一名党
员，就应该发挥共产党员的模范作用，这是我们
应尽的义务，也是义不容辞的使命！”

哪里有需要就奔向哪里。疫情防控期间，市
政协党员先锋队队员身穿红马甲、佩戴红袖标，
手持广播喇叭和提醒标牌，积极宣传疫情防控
政策、防控措施和科普知识，配合做好重点人员
居家隔离和健康监测工作，引导社区居民加强
自我管理、监督，当好自身健康的第一责任人、
邻里健康的共同守护者。一个个党员志愿者，如
一缕缕阳光，汇成并肩战“疫”的一股暖流。

截至目前，市政协机关共有22名党员志
愿者下沉10余个小区。如今，市政协机关党员
志愿队忙碌的身影依然活跃在各个社区疫情
防控服务点上。

陕西渭南市政协：汇成并肩战“疫”的一股暖流
本报记者 路强 通讯员 张望荣

2022年，大连市中山区将为10个老旧小
区全面改造升级，改造总建筑面积达76.65万
平方米，涉及辖区5个街道、241栋老旧楼体，
惠及10358户居民。

“老旧小区改造是解决城市发展不平衡问
题，实现人民群众对美好生活向往的重要举
措。”1月21日，中山区政协召开主席会议，确
定将老旧小区改造课题纳入本年度重点协商计
划。

昔日老旧小区如何变身“智慧社区”？“一院
一策、绿色社区”的特色怎样体现？

“改什么？怎么改？要让辖区居民说了算。”
日前，中山区政协海军广场街道联络委利用半
天时间，组织委员穿梭于3个居民小区之间，实
地察看拟改造楼院基本情况，并与社区书记、楼
组长座谈交流，为做好事前、事中、事后协商积
累第一手资料。

政协委员主动走出去、沉下去，问需于民、
问计于民，类似履职场景在中山区屡屡呈现。

时光退回到2020年8月，着眼充分发挥专
门协商机构作用，干出新时代人民政协新样子，
中山区政协党组做出一项尝试：在全体委员中
开展“无陪同体验式”调研活动。

“无陪同”，意指轻装简从；“体验式”，需要
身临其境。“如同量身定制，非常符合基层政协
工作特点。”这一全新的履职形式，吸引了越来
越多的委员踊跃参与其中。

2020年当年，委员们聚焦调研“小切口”，
做好履职“大文章”，围绕经济建设、劳动就业、
医疗卫生、公共服务等7个方面、18个课题广
泛开展调研，最终针对中山区冷链企业疫情防
控情况、辖区无集中供暖老旧楼房情况、居民冬
季室温情况等形成6篇顺民意、有温度、接地气
的调研报告。

2021年年初，中山区政协正式印发《开展
“无陪同体验式”调研活动方案》，对调研项目、
调研范围、方法步骤、组织领导等进行进一步规
范，要求本着“党政所需、群众所盼、政协所能”
的原则，围绕区委区政府重大决策部署的贯彻
落实、全区经济社会发展中的重大问题、人民群
众普遍关注的重点热点难点问题，切实抓住关
键，务求落实落地。

基于党政点题、委员荐题、群众出题、党组
筛题的“无陪同体验式”调研安排，采取“三不两
直”的形式，即：不提前通知、不确定时间、不规
定地点，直接视察、直接调研，组织委员以“体验
者”的身份，“一竿子插到底”实地考察、了解民
情、倾听呼声。

区政协的同志介绍说，无需陪同带来的好
处是，既有委员参加又能吸纳专家学者参与，通
过参与式、体验式视察调研，发现问题、抓住要

害，以事实为凭、用数据说话，避免出现“重调轻
研、只研不调”现象。

“无陪同体验式”调研通常采取“自由组合”
的原则，由区政协办公室、各专委会和各街道联
络委分别牵头组成调研组，调研工作实行“组长
负责制”，组长由相关提案、大会发言撰写人担
任，在调研后期或调研结束后，视情及时撰写调
研报告，并着眼突出针对性和可操作性，力求所
提对策建议言简意赅、观点鲜明、言之有物。

中山区政协“无陪同体验式”调研模式启动
以来，2020年成立相关调研小组18个，2021年
增加至24个，委员们按照“选题求准、调研求
深、协商求透、效果求实”的要求，发挥优势、各
显神通，先后开展各类“无陪同体验式”调研活
动70余次，参与调研的委员累计达到150多人
次，完成调研报告42篇，提出有价值的意见建
议114条。其中，“加强老旧小区改造提升百姓
生活品质”“强化山体公园（步道）管理满足居民
健身需要”“在亿达云集特色商业街发展‘夜经
济’”等12个重点调研成果，成为区政协大会发
言和常委会专题协商内容。

“‘无陪同体验式’调研成果，有力地推动了
中山区公共服务的改进和提升。”中山区政协主
席高侃才表示，要进一步总结经验，把“无陪同
体验式”调研与监督员履职工作紧密结合起来、
坚持下去，让委员沉下身子在一线发力，更好地
为中山区发展建设献计出力。

沉向一线问“究竟”
——大连市中山区政协开展“无陪同体验式”调研活动小记

曲曼丽 本报记者 吕东浩

“小区‘亮’了、‘美’了，健身广场、休闲长廊
成了我们家门口的‘会客厅’和精神文明建设的

‘新舞台’。”近日，在河南省濮阳市政协召开的
城镇老旧小区改造工作专题协商会上，农科院
小区群众代表于聚然说出了广大业主的心声。

城镇老旧小区改造，是濮阳市政协党组确
定的2021年度重点课题。在前期深入调研的基
础上，市政协召开专题协商会，组织委员和群众
代表与有关职能部门负责人面对面协商，共同
助力老旧小区改造工作。

市政协常委、民建濮阳市委会主委魏建锋直
言：“违法建设是老旧小区改造的‘肠梗阻’。”建议
部门联动、多措并举拆违建，为老旧小区改造释
放空间。“群众自治是解决老旧小区管理难的硬
手段。”市政协委员、市民政局局长冯勇认为应引
导小区成立业主大会和业主委员会，将群众的事
交给群众管、依法管，提升社区治理水平。

“成立老旧小区临时党支部，充分发挥党员
的模范带头作用，通过党支部活动巩固提升老
旧小区改造成效。”市政协常委、民进市委会主
委张宏建议，抓好老旧小区党建工作，激活基层
党组织“神经末梢”，推动老旧小区改造提质增

效。市政协常委、社法委主任李晋生建议，在老
旧小区改造过程中充分发挥党建引领作用，提
供党组织为民服务清单，以“红色”力量提升小
区管理水平。

对于老旧小区改造资金筹措难问题，市政
协委员、市审计局局长方业生认为，应加强老旧
小区改造资金审计，提高资金使用效益。市政协
委员、市金融局局长马国文则建议，利用政策性
金融为老旧小区改造“输血”。市政协委员、市工商
联副主席潘付喜建议，把老旧小区改造与社区

“集体经济”有机融合，以集体经济的壮大为老旧
小区改造后的管理维护等提供自主经济支撑。

围绕如何巩固老旧小区改造成效，市政协
委员程兴旺认为，“老旧小区改造不是‘一锤子
买卖’。”建议加强政策宣传引导，提高老旧小区
居民购买服务的意识，动员群众广泛参与小区
管理和服务，构建老旧小区群众自治新模式。

“老旧小区改造三分建，七分管。”市政协委
员吴静认为，加强老旧小区连片改造，集中同一
社区多个老旧小区的优势资源，打包经营停车
收费、物业经营、养老托幼等服务，提升老旧小
区物业管理水平。

群众代表朱孔俊表示，加强老旧小区精神文
明建设，利用健身广场、儿童游玩场地、老年人休

闲长廊等公共场所，组织开展丰富多彩的文艺宣
传活动，让这些地方成为居民家门口的“社会会
客厅”、和谐邻里关系的新媒介和宣传精神文明
建设的新舞台，推动老旧小区改造“内外兼修”。

在听取委员和群众代表的发言后，常务副
市长赵建玲表示，政府及相关部门将充分吸纳
委员建议，切实推动老旧小区改造工作。

“我们要以此次协商为切入点，持续跟进老
旧小区改造工作，在建言资政和凝聚共识上双
向发力，为助力高质量发展、高品质生活、高效
能治理发出政协‘好声音’、干出政协‘新样
子’。”市政协主席徐慧前表示。

实事办实 好事办好
——河南省濮阳市政协专题协商城镇老旧小区改造记事

本报记者 王有强 通讯员 袁娜

油茶产业是三江的主导产业，全县油茶林面积达61.7万亩。广西壮族自治区柳州市三江
侗族自治县政协积极响应县委、县政府开展的春季油茶种植活动号召，组织政协机关干部和
政协委员到林溪镇平岩村林桃油茶示范基地开展种植，助力乡村振兴和油茶产业发展。

（梁克川 摄）

钟雷委员钟雷委员 （（右二右二）） 和公益助企志愿团和公益助企志愿团
成员在商讨助企方案成员在商讨助企方案

柳州市三江侗族自治县政协柳州市三江侗族自治县政协：：春季种茶忙春季种茶忙


